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Внешние вызовы  
для России

На мой взгляд, можно выделить две 
основные, с лагом во времени, взаимодо‑
полняющие глобальные тенденции в раз‑
витии мировой энергетики за последние 
полвека. После 1973–1979 гг., когда в тече‑
ние одного десятилетия произошел двад‑
цатикратный рост цен на нефть (с 2 до 40 
долл. за баррель), мировое развитие стало 
разворачиваться от энергорасточительной 
к энергоэффективной экономике. Поначалу 
такой разворот происходил в зависимых 

Новые внешние вызовы  
для России в газовой сфере  
и возможные ответные меры 
New external challenges  
for Russia in the gas sector  
and possible response measures
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Аннотация. Статья поднимает вопрос о направлениях использования на внутреннем рын‑
ке объемов природного газа, высвобождающихся за счет политики ЕС по сокращению 
импорта российских энергоресурсов. Автор предлагает один из вариантов: наращивать 
децентрализованную газификацию районов к востоку от Урала за счет использования 
малотоннажного СПГ, производимого в Ямальском кластере (и доставляемого в пере‑
грузочные терминалы на Камчатке и в Мурманске) и/или на Сахалине, который будет 
доставляться в криогенных танк-контейнерах на судах по Северному морскому пути 
в пункты складирования в портах по трассе СМП и далее с помощью дирижаблей разво‑
зиться вглубь материка с севера и востока. А также производимого на установках мтСПГ 
на компрессорных станциях по трассам газопроводов «Сила Сибири 1» и «2» и далее 
по той же логике доставляться вглубь континента с запада и юга. И использоваться для 
децентрализованного энергоснабжения (электро-, тепло- и газоснабжения) на модульных 
установках – криоАЗС и газовых электростанциях, мощности которых соответствуют 
уровню потребления муниципальных образований.
Ключевые слова: Европейский союз, сокращение импорта российского газа, внутренний ры-
нок газа РФ, малотоннажный СПГ, газификация/энергоснабжение районов к востоку от Урала, 
Арктическая зона, Северный морской путь, грузовые дирижабли, криогенные танк-контейнеры, 
модульные установки.

Abstract. The article addresses the topic of ways of use at the Russian domestic market of former 
export gas volumes to Europe which became available since the EU policy is to cut-off Russian 
gas import. The author proposes one of such ways – to increase decentralized gasification of the 
areas to the East of the Urals by the use of small- scale LNG (SSLNG). It should be produced at 
the Yamal cluster (and delivered to the reloading terminals in Murmansk and at Kamchatka) and/
or at Sakhalin. It should be delivered in cryogenic tank-containers at the ships and stockpiled in 
the sea-ports through the Northern Sea Route. From there it should be delivered inside the inland 
territory from its North and East by the airships (zeppelins). SSLNG should be also produced at 
the locations of compressor stations on the routes of the gas pipelines “Power of Siberia” 1 & 
2. And delivered following the same logic further inside the inland territory from the West and 
South. SSLNG should be used for decentralized (off-grid) energy supplies (electricity, heat and 
gas supplies) at the modular installations – cryogenic gas-fueling stations and gas-fueled power 
plants, which capacities to be adequate to the energy demand of corresponding municipalities.
Keywords: European union, import cut-off of Russian gas, internal Russian gas market, small- scale 
LNG, gasification/energy supply of the areas to the East of Urals, Arctic zone, Northern Sea Route, 
cargo- airships, cryogenic tank-containers, modular installations.

от импорта нефти странах ОЭСР в услови‑
ях нарастающей глобализации мировой 
экономики.

После 2008 г. (Киотского) и особенно 
2015 г. (Парижского соглашения по кли‑
мату) стал происходить разворот от вы‑
соко-эмиссионной экономики к низко-
эмиссионной (нетто- нулевой) по объе‑
мам выбросов СО2 и других тепличных 
газов экономике. На уровне публичного 
дискурса (видимый уровень для «про‑
грессивной общественности» и обы‑
вательского сообщества) находилась, 
на первый взгляд, именно климатиче‑
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